
没人会妒忌比尔·盖茨，但社会财富这样不明不白，或者换一种说法，明目张胆地流向
“黎强”和“文强”们，整个社会都在承受巨大的代价。

我们并不急于要求建立一个社会财富流向的清晰账本，要害在于，面对当前社会财富
被扭曲着流向的大势必须正视，必须拿出矫正的办法。

显而易见，只要大势看清了，纲举目张，枝节问题不可能影响我们行动的方向，而且只
要赶快行动，就能收拾人心凝聚共识。 ——《长江商报》

从重庆富豪落马
看社会财富流向

本版电子邮箱:wywywy7591@163.com 2009年8月11日 星期二 编辑 曹杰 校对 李辉 版式 金驰

中原时评A02

热点
话题

集体“误读”背后的信息发布
□包尔东（四川）

多家纸媒和网媒 9日
报道说，据一名参与《中长
期国家教育改革和发展规
划纲要》专题小组的成员
透露，《纲要》将针对高考
改革提出 3套方案。教育
部新闻发言人续梅 9日辟

谣说，目前《纲要》草案还没有完全定型，报道
提出的方案可能只是建议版本。（8月10日《京
华时报》）

报道高考改革方案的这些媒体绝非捕风
捉影乃至凭空捏造新闻内容，而是据实陈述。
但是，在高考改革方案这件事情上这些纸媒和
网媒都“出错”了。

事实上，这样的例子近段时间并不鲜见。
8月5日，央行发布了《中国货币政策执行

报告（2009年第二季度）》，指出下阶段将注重
运用市场化手段进行动态微调。结果，采访财
政部有关官员的媒体报道说，货币政策没有微
调。而采访货币政策权威专家及民间机构的
媒体报道说，货币政策微调了，以致引发了A
股 4连阴。同样的事情还出现在近日的有关
在常规体检表中要不要“取消乙肝‘两对半’检
测”一事上。

显然，病根不在这些媒体，而在于主管部
门的信息披露上，或者说，一些政府部门的信
息发布制度是不完善不健全的，以致媒体集体
出错。

一个信息尤其是事关公众切身利益的公
共信息，公众无疑对它充满了期待，负责发布
该公共信息的主管部门理应在第一时间主动
联系媒体并让媒体报道出去。否则，媒体就可

能通过自己的信息资源和途径，去获取这些信
息。而由于信息源不同或者掌握信息的主体
的立场有异，使得媒体挖掘到的信息很可能跟
最终的结果出现差异。

当前，几乎所有政府及其部门都在强调打
造高效的服务型政府和透明型政府，但是，服
务到底如何做到高效？相关信息如何做到透
明？这却是许多政府及其部门没有引起充分
重视的问题。如果一些事关公众切身利益的
公共信息都不能及时准确地发布，更没法在多
层面满足公众的知情权，显然，这样的“服务
型”“透明型”是要打折扣的。而出现这种结
局，舆论空间就难免遭遇一些小道消息占据，
最终结果不只是广大公众遭遇错误信息误导，
负责信息发布的政府部门在小道消息面前也
会显得措手不及！

“靠污吃污”的环保局
日前，湖南省

环保厅网站上爆出
溆浦县环保局进人
潜规则——普遍要
收“押金”一两万
元。该局现在的干
部职工达到 117
人，超编近80人，
而局长还说“并不
多，也很合理”。环
保局经费来源有两
大块：一是县财政
拨款，二是收取的
排污费。（8 月 10
日《成都商报》）

每年收取排污费400多万元，按照国家规
定，这些排污费应当全部专项用于环境污染防治，
而溆浦县环保局竟然用于发放职工奖金和福利，
怪不得有人大放厥词：“经济越发达水越黑。”

按照“靠污吃污”的逻辑，对这个环保局来
说，污染源便成了他们的创收来源。所以，在
他们的潜意识当中，污染源当然是多多益善，

也就是说，“经济越发达水越黑”。“水越黑”，
需要的环境监察员就越多，收缴的排污费也就
越多，他们的奖金和福利也就越有保障。环保
局长之所以认为“并不多，很合理”，其症结正
在于此。

如此“靠污吃污”的环保局，何谈治污？
李学人

环保局为啥希望“水越黑越好”？

焦海洋焦海洋 图图

如果收受烟酒不算腐败，盗窃
烟酒凭啥要判刑

保安陈某在 5个月时间里 16次进入浙江
省台州市路桥区政府大楼办公室行窃，偷走27
条中华烟以及其他财物，价值总计约数万元。

（8月10日《南方都市报》）

“收受烟酒不算腐败”，虽然这句话没有写
在任何一份文件上，但却是官场的“潜规则”。

在为贪官定罪时，烟酒不算财物，收受烟
酒不算腐败；而在为盗窃烟酒的小偷定罪时，
烟酒就属于“公私财物”，偷烟酒就犯了盗窃
罪，就要依法判刑。

难道同样的烟酒却有不同的属性，法律里
同样的“财物”却有不同的外延？看来，收受烟
酒不算腐败，盗窃烟酒却要判刑，其中必然有
一个是错的。或者，请纪委把官员收受烟酒也
作为受贿罪查处；或者，请法院不要给偷窃烟
酒的小偷以盗窃罪判刑。 殷国安

领导痛恨“低俗信息”的真正原因
从7月10日开始，河北深泽在全县党员中开

展“低俗信息危害之我见”专题讨论活动，召开专
题讨论会480多个。 （8月10日《人民日报》）

经过多次“研读”新闻，我终于从字缝里读出来
了“意思”。深泽县委宣传部的“张先生”表示：“这次
治理的低俗信息，要么是色情、淫秽信息与图片，要
么是与人事变动有关的小道消息、虚假消息。”

他对所谓的“低俗信息”的定义，除了我们
通常所说的“色情和淫秽”，还加上了一条——

“与人事变动有关的小道消息、虚假消息”。一
般情况下，宣传部的工作人员是最能领会领导
的真实意图的。因此，我自认为猜到了领导为
何如此痛恨“低俗信息”的答案。 乔志峰

绕不开的，依然是程序正义问题
最高检公诉厅官员透露，即将出台的《死

刑案件审查、运用证据若干问题的规定》将首

次规范死刑案件的证据审查运用标准，刑讯逼

供所取得的证据将不被采纳。

（8月10日《成都商报》）

本当如此。不仅在死刑案件中，在任何执
法、司法行为中，都应该杜绝刑讯逼供行为，重
罚刑讯逼供行为。否则，不足以称法治文明。

国内法治进程之最不尽如人意处，便在于
法律法规体系的不严谨、严密，如钱穆先生所
说，将法律变成了法术，即解释权、认定权被单
方面垄断，裁量权被升级为自由裁量权、随意
裁量权、无限裁量权；亦在于程序正义理念的
长期缺失，单纯追求结果正义，为此，不惜侵害
公民的合法权益，导致结果的必然不正义。危
害之烈，尤以后者为甚。

以此，明确“刑讯逼供所取得的证据将不
被采纳”，顶多只能算是迟来的理念胜利，距
离落实于执法、司法实践，还有很长的一条
路要走。 许斌

话题：力拓间谍活动6
年，我国损失七千亿

网友发言
胡士泰有数处过亿元的别墅，竟然没

有引起有关部门的注意，真是笑话。
天津网友

被拉拢了的那些官员，怎么处理的？
希望有一个详细的交待。 山东网友

“篱笆扎得紧，野狗跑不进！”6年了，
现在才查？原因在哪？估计要么野狗太
多，要么篱笆没扎紧。 江苏无锡网友

话题：我国70大中城
市房价环比连涨五个月

网友发言
健康的经济不能依靠房地产。房价

太高，我看了N次，一无所获。如买了房
子，我一辈子都在为开发商打工了。希望
房价回归理性。 安徽网友

去年老婆经常问什么时候买房。现
在房价还在涨，却再也没有听到她的唠叨
了。朋友说今年低价买的房，想放出去，
却无人问，有价无市。看来房价真的很高
了。 广州网友

绝大多数的人（老百姓）现有的一套
住房多数是多年前便拥有的。现如今，更
多的是为子女成家购房，而且是非买不
行。也正是这种现实，成为了房产开发商
屡试不爽的涨价法宝。 上海网友

为什么经适房丑闻不断，是因为它便
宜啊。如果增加经济适用房供应，哪有那
么多丑闻出现呢！ 合肥网友

话题：央视曝光手机窃
听内幕：待机状态也可遭监听

网友发言
非智能机不会感染。买手机能打电

话就得了。 郑州网友
对于一些来路不明的彩信要直接删

掉，不要阅读。 大连网友
何止啊，关机状态都可以，除非取出

电池。这是些小儿科啦。 青岛网友
很简单的加密就可以避免，但是运营

商为了一己私利就是不做。 济宁网友

话题：全国2500个主
题公园耗费 1500 亿元，
70%亏损

网友发言
各地的许多古迹因为要搞现代化建

设，拆掉了，却又去建名目繁多的主题公
园。 天津网友

园子倒了，地还在啊。地价升了，钱
就全回来了。 上海网友

地理位置偏僻，交通不方便，不符合国
情的高票价，直接导致观光者数量稀少。
由于游客少而导致利润降低，于是一些配
套设施，园区维护费用开始削减，导致园区
质量进一步下降。恶性循环。 杭州网友

排污费养的不是闲人是帮凶
怀化市环保局下属的12个县（市、区）环保

局有干部职工 549人，溆浦就占了两成多。向
局长何以称“并不多，也很合理”呢？这背后颇
有名堂。

原来所超编人员“都是县里分配过来的”。
比如，黄细珍等 4人是由当时的县主要领导签
字，经环保局党组集体讨论同意调入或新进的。
这些人之所以拿着工资不上班，在外或开店卖眼
镜或做服装生意或开饭店，以我的观察经验，都
是有后台的主儿——非权即贵者的亲属。

既然有工资拿着，总该干点职分之事吧，事
实上一部分职工竟然只拿工资不上班。这些人可
能不上班坐享其成，可以开店经商赚大钱，对于其
他人来说，何尝不生嫉妒之心。怎么办，为了多捞
取工资、福利收入，于是不惜放任企业的污染，然
后大搞权污交易，多收排污费以自养自肥。

结果，就形成了企业排污—增加环保力
量—自收自支—大量进人—多收排污费—企
业多排污这样一个链条。最终只能是环境污
染越来越严重，有的地方几乎成了灾难，无水
不污，癌症村增多，百姓生命健康遭受威胁。
而保一方环保安全的职能部门却既养肥了自
己，也养肥了污染企业，以至于尾大不掉，成为
污染一方的帮凶。 刘效仁


